

Guide sur Signes vitaux

à l'intention des fondations communautaires canadiennes





Utilisation et adaptation de la documentation de FCC

Fondations communautaires du Canada (FCC) s'engage à partager ses ressources documentaires et ses connaissances. De nombreuses publications de FCC sont disponibles gratuitement sur notre site. D'autres publications et documents peuvent être achetés à FCC.

Les informations contenues dans les guides de FCC sont destinées à nos fondations communautaires membres. Les fondations communautaires connaissent le mieux leur communauté, et nous encourageons les membres de FCC à utiliser et adapter le matériel de ce guide pour une utilisation au sein de leur fondation.

Pour tout autre organisme qui souhaiterait citer des éléments de ce guide, les références ou la reproduction de simples extraits doivent s'accompagner de la mention de FCC, du titre complet du document et de sa date de publication. Si vous souhaitez adapter ou utiliser le contenu de cette publication de manière plus extensive, vous devez contacter FCC.

Nous sommes conscients que certaines pages du site Internet de FCC sont disponibles seulement en anglais. Nous sommes en train de les traduire. Nous vous informerons lorsque ces pages seront disponibles en français.

Coordonnées :

Fondations communautaires du Canada
info@communityfoundations.ca ou Tél. : +1.613.236.2664





TABLE DES MATIÈRES

LE MOT DES FONDATIONS COMMUNAUTAIRES

4

INTRODUCTION

5-11

Qu'est-ce que Signes vitaux?

Pourquoi participer au programme Signes vitaux?

POUR COMMENCER

12-18

Étape 1 : Identifier le pourquoi

Étape 2 : Identifier la portée, la capacité et les ressources

Étape 3 : Engager la communauté

Étape 4 : Prendre le pouls de l'environnement

Étape 5 : Mener des recherches, rédiger son rapport et bâtir sa plateforme de données

Étape 6 : Partager ses résultats

Étape 7 : Faire les changements pour l'impact

19

CALENDRIER

PORTÉE DES RÔLES ENTRE FCC ET VOTRE FONDATION COMMUNAUTAIRE

21-23

AUTRES QUESTIONS FRÉQUEMMENT POSÉES

24-25

ÉTAPES SUIVANTES

26



Le mot des fondations communautaires

Notre communauté compte sur nous pour aborder les problèmes, réunir des partenaires et définir des solutions communautaires en lançant une recherche Signes vitaux pour déterminer les besoins uniques dans le sud-est de l'Alberta. Ces besoins sont partagés avec les bailleurs de fonds du gouvernement et des entreprises, nos donateurs et le grand public. Cela aide également à orienter les stratégies annuelles de l'organisme au service de ses clients et de la communauté. Reconnaisant les besoins uniques de nos communautés rurales par rapport aux centres urbains, nous nous lancerons dans un processus de recherche et d'engagement approfondis dans notre région que nous inclurons dans notre rapport Signes vitaux 2023.

Niki Gray, directrice générale, Community Foundation of Southeastern Alberta

L'avantage d'intégrer des ODD à Signes vitaux est que les personnes et les organismes peuvent voir comment le travail important qu'ils effectuent déjà contribue à des enjeux mondiaux plus importants. Dans une zone rurale comme la nôtre, cela nous aide à nous mettre en contact avec d'autres organismes, donateurs et fondations pour nous entraider dans la résolution de problèmes à une échelle beaucoup plus grande.

Tracey Vavrek, cheffe de la direction, Community Foundation of Northwestern Alberta (2019), directrice, Formation et de l'engagement du réseau chez Fondations communautaires du Canada (actuellement)





Introduction

Fondations communautaires du Canada (FCC) a créé ce guide Signes vitaux pour venir à la rencontre des fondations communautaires là où elles se trouvent et les soutenir tout au long de la préparation de leur programme Signes vitaux. Ce guide vous fournit des exemples pratiques, des idées et vous propose des étapes pour sa mise en œuvre, des moyens d’approfondir le travail actuel des fondations communautaires ainsi que des étapes ultérieures claires pour étendre leur leadership et leur impact.

Qu’est-ce que Signes vitaux?

Signes vitaux est le programme de données communautaire le plus complet au Canada. Soutenu par Fondations communautaires du Canada et mené par des fondations communautaires au Canada et dans le monde, Signes vitaux s’appuie sur des connaissances locales pour mesurer la vitalité d’une communauté et soutenir l’action visant à améliorer la qualité de vie collective. Les fondations et dirigeants communautaires utilisent les données locales recueillies dans le cadre du programme pour soutenir des solutions fondées sur des données probantes et pertinentes au niveau local pour améliorer la qualité de vie au niveau communautaire.

Si Signes vitaux est nouveau pour vous, nous vous encourageons à consulter les diapositives de [Signes vitaux 101](#) qui couvrent les éléments clés de ce programme.

Présentation de Signes vitaux

Le programme Signes vitaux a initialement été mis au point en 2001 par des leaders communautaires et dirigé par la Toronto Foundation. Depuis, il a évolué et pris de l’expansion, et des fondations communautaires de partout au Canada et dans le monde y participent. FCC a rédigé ce guide pour donner aux fondations communautaires des informations et des conseils sur le programme Signes vitaux ainsi que des conseils et des recommandations sur la gestion d’un programme réussi dans votre communauté.

Le programme Signes vitaux s’appuie sur des connaissances locales pour mesurer la vitalité d’une collectivité, et aide à proposer des solutions et des mesures locales en vue d’améliorer la qualité de vie. Les Fondations communautaires mènent des recherches en recueillant des données et en menant des consultations communautaires afin d’identifier les principaux domaines d’intérêt et de célébrer les domaines où la communauté est épanouie. Le programme Signes vitaux est une activité fondée sur des données probantes et non partisane conçue pour examiner les aspects du bien-être de la communauté, et cela sans parti pris.

Les fondations communautaires se penchent sur divers facteurs et domaines, y compris les déterminants sociaux de la santé, pour avoir une idée du bien-être général de la communauté (vous trouverez plus d’informations sur ces indicateurs à la [page 17](#)).

Les données locales recueillies dans le cadre du programme sont analysées et partagées par la fondation communautaire avec la communauté et sont utilisées pour soutenir des solutions fondées sur des données probantes et pertinentes au niveau local pour améliorer la qualité de vie à l’échelle communautaire.



Le rapport Signes vitaux a pour objectif d'inspirer l'engagement citoyen, d'orienter le débat public et d'aider un éventail d'acteurs à agir et à orienter les ressources là où elles auront le plus d'impact.

Site Web Signes vitaux de FCC

Le site Web Signes vitaux de FCC héberge des informations clés et des ressources sur Signes vitaux. Vous pouvez également consulter d'anciens rapports de fondations communautaires et en découvrir plus sur les événements et les occasions à venir.



Pourquoi participer au programme Signes vitaux?

Signes vitaux et les informations qu'il propose permettent à la communauté de connaître et d'agir sur les principaux besoins de la communauté. Les citoyens, les entreprises, les organismes communautaires, les universités, les collèges et les leaders gouvernementaux utilisent tous Signes vitaux pour prendre des mesures et orienter les ressources là où elles auront le plus d'impact. Cela peut donner lieu à des investissements dans la communauté qui fourniront des solutions et auront un impact là où il est le plus nécessaire. Cela peut également donner lieu à une collaboration, des innovations et des investissements qui répondent aux besoins de la communauté au niveau systémique.

Signes vitaux offre également un éventail d'opportunités stratégiques aux fondations communautaires. Le programme fournit en effet des connaissances approfondies sur la communauté et un aperçu des principales priorités qui éclaireront le travail des fondations communautaires. Avec les connaissances acquises grâce à Signes vitaux, les fondations communautaires peuvent être plus stratégiques avec leur leadership et leurs subventions locales et faire progresser les enjeux les plus importants. On peut penser à Signes vitaux comme le « système d'exploitation » de la fondation communautaire : les données probantes découlant du programme informent chaque décision, priorité et mesure prise.

Les fondations communautaires peuvent utiliser leur recherche Signes vitaux de plusieurs manières :

- pour actualiser des priorités et des exigences en matière de subvention;
- comme un outil de collecte de fonds;
- pour développer des partenariats;
- pour influencer des stratégies d'engagement des donateurs;
- pour défendre le changement systémique;
- pour informer la planification stratégique; et
- entamer des discussions dans la communauté.

Les fondations communautaires peuvent soutenir les programmes et les activités nécessaires pour améliorer le bien-être de la communauté et répondre aux lacunes identifiées qui créent des problèmes systémiques. Par exemple, répondre à l'insécurité alimentaire en soutenant un programme de redistribution alimentaire par des investissements immobiliers et des subventions qui redirigent les aliments des épiceries vers les banques alimentaires.



Signes vitaux offre aux fondations communautaires l'occasion de faire preuve de leadership dans la communauté et peut les aider à établir des liens avec de nouveaux partenaires et faciliter les liens entre les groupes communautaires travaillant sur des enjeux ciblés. Signes vitaux fait également appel aux nouveaux donateurs et aux donateurs existants et peut ouvrir des portes à ceux qui souhaitent voir leurs fonds délégués là où ils sont le plus nécessaires dans la communauté sur la base de preuves.

Dans l'ensemble, Signes vitaux offre à la fondation communautaire l'occasion d'éclairer son orientation stratégique et ses activités de subvention, de faire preuve de leadership communautaire, de rehausser son profil et de développer de nouvelles relations dans la communauté et avec les donateurs.

Signes vitaux aujourd'hui

Plus de 70 fondations communautaires au Canada et plus de 40 dans le monde effectuent des recherches sur les signes vitaux et produisent des rapports Signes vitaux. Beaucoup d'autres s'impliquent dans la recherche Signes vitaux au moyen des dialogues Échanges vitaux. Le programme Signes vitaux continue de s'étoffer et de se propager dans le monde en tant qu'outil d'évaluation des besoins communautaires, crucial pour l'impact de la philanthropie dans le monde.

Fondations communautaires du Canada a commencé à explorer l'alignement du programme Signes vitaux avec les Objectifs de développement durable (ODD) en 2017. Les ODD sont une norme universellement acceptée permettant de mesurer le bien-être des communautés dans le monde; ils offrent aux fondations communautaires l'occasion de mesurer les progrès par rapport à des cibles mondiales. L'examen de FCC a révélé que les recherches menées par l'entremise de Signes vitaux s'alignaient naturellement sur les 17 ODD. FCC identifie maintenant comment les indicateurs qu'elle recueille pour les participants canadiens au programme Signes vitaux (sur demande) sont alignés sur les indicateurs et les objectifs de l'agenda des ODD; FCC s'assure enfin que la collecte de données exploite autant que possible les indicateurs alignés sur les ODD.

Le programme Signes vitaux est un programme internationalement reconnu et respecté par les communautés du monde entier. FCC a pris des mesures pour s'assurer que les fondations communautaires de toutes tailles et de toutes capacités puissent s'engager dans le programme et accéder à ses avantages de manière « adaptée ». FCC reconnaît que toutes les fondations n'ont pas la capacité de préparer un rapport Signes vitaux complet et a créé d'autres manières de s'engager qui vous sont présentées dans la section suivante, et cela afin de promouvoir l'accès au programme aux communautés de toutes tailles.





Découvrez-en plus:

- [Le programme de développement durable à l'horizon 2030 des Nations Unies et les 17 ODD](#) (Anglais Seulement).
- [Webinaire sur les ODD pour les fondations communautaires](#)
- [Guide et coffre à outils sur les ODD.](#)
- [Rapport](#) préparé par FCC pour le gouvernement du Canada sur la manière dont Signes vitaux peut contribuer à la mise en œuvre du programme des ODD au niveau fédéral au Canada.
- [Localizing the 2030 Agenda With Community Data: Lessons From Community Foundations of Canada's Vital Signs Program](#) - un document de recherche avec des études de cas de fondations communautaires et des réflexions sur l'intégration des ODD dans leurs Signes vitaux (Anglais Seulement).
- [Who and What Gets Left Behind? Assessing Canada's Domestic Status on the SDGs](#) du Brookings Institute. (Anglais Seulement).

Signes vitaux pour tous

L'objectif de Signes vitaux est de fournir aux fondations communautaires, et par extension à la communauté, une plus grande clarté concernant les besoins locaux et des domaines prioritaires nécessitant une action et une attention particulières. Les fondations communautaires de toutes tailles et capacités peuvent participer au programme.

Le rapport Signes vitaux

Les rapports Signes vitaux sont le produit standard du programme Signes vitaux. Ils comportent généralement une introduction, des remerciements, des informations sur les pratiques de collecte de données, un bref aperçu de la communauté et des thèmes qui approfondissent la recherche sur chaque page. Les rapports Signes vitaux sont non partisans, fondés sur des données probantes et faciles à lire. « Facile à lire » signifie qu'ils sont écrits à un niveau de lecture de 8e année pour que les informations présentées et leur importance soient largement comprises. Elles sont appelées « données que vous pouvez lire dans le bus » et sont souvent assez visuelles.

Les rapports Signes vitaux plus longs peuvent présenter jusqu'à dix domaines thématiques, explorant des questions allant de l'éducation et de l'apprentissage, en passant par l'emploi, la pauvreté, la santé, les arts et la culture, l'environnement, l'appartenance, la sécurité et la criminalité, du logement et la sécurité alimentaire. Le [rapport de 2022](#) de la Victoria Foundation adopte cette approche, par exemple. Ou, ils pourraient comporter un regard approfondi et détaillé sur un enjeu particulier, comme le [2022 Social Capital Report](#) de la Toronto Foundation.



“L’impact de la pandémie est indéniable, mais, dans l’ensemble, le capital social de Toronto continue de constituer une formidable ressource qui peut être exploitée pour aider la ville à émerger plus forte, plus saine et plus dynamique que jamais. Mais un tel résultat ne peut être tenu pour acquis. Il y a des centaines de milliers de citoyens plus vulnérables qui ne peuvent actuellement pas accéder aux ressources dont ils ont besoin, non seulement en termes de ressources financières ou de services spécifiques, mais aussi en termes de liens sociaux, de confiance et de soutien couverts dans ce rapport.”

Certaines fondations peuvent choisir de faire des rapports portant sur moins d’enjeux et de présenter des données sur 3 à 5 domaines thématiques, par exemple. Par exemple, le [rapport Signes vitaux 2022 de l’Abbotsford Community Foundation](#) se penche sur l’appartenance, la santé, le bien-être, le logement, le revenu, le travail et l’économie et la sécurité dans la communauté.

D’autres rapports Signes vitaux peuvent se focaliser uniquement sur un domaine thématique, présenté sous forme d’un document plus court et plus orienté. Certaines fondations communautaires pourraient choisir un thème pour l’année et présenter un rapport axé sur ce thème comme le [rapport Signes vitaux 2022, A Look at Systemic Racism](#) de l’Edmonton Community Foundation. Elle pourrait autrement présenter une série de brefs rapports focalisés sur un thème particulier, comme la [séries sur les millénariaux](#) en 2020 de la Edmonton Community Foundation.

Selon la capacité et l’orientation de la fondation communautaire, la longueur et le niveau de détail du rapport Signes vitaux varieront. Les fondations communautaires qui produisent ces rapports les publient généralement annuellement ou tous les deux ans pour continuer à surveiller et à suivre les progrès dans les domaines clés.

Les rapports ont toujours été publiés à un moment collectif par le réseau pendant la semaine Signes vitaux (la première semaine d’octobre). Cependant, depuis quelques années, les fondations communautaires adaptent leurs dates de publication pour que celles-ci tombent à des moments stratégiques pour leur fondation. Tous les rapports Signes vitaux et les plans de publication doivent être partagés avec FCC pour amplifier leur promotion et pouvoir les ajouter au site [Web Signes vitaux](#).



Échanges vitaux

Un dialogue Échange vitaux est une conversation communautaire facilitée, organisée ou dirigée par la fondation communautaire qui peut avoir lieu à différents moments du projet.

Les Échanges vitaux sont une première étape importante pour tout travail de Signes vitaux. En règle générale, les fondations communautaires posent des questions ciblées et organisent des activités conçues pour écouter les membres de la communauté parler des problèmes perçus dans la communauté et pour identifier les plus importants et les plus intéressants. Les résultats aideront à fournir un cadre de travail à la fondation pour qu'elle puisse approfondir ses recherches. Les Échanges vitaux sont également un excellent outil stratégique permettant d'accroître la sensibilisation de la communauté et son adhésion à la recherche et au travail de la fondation communautaire. Les Échanges vitaux sont une première étape importante de tout processus de recherche Signes vitaux, car l'engagement, la contribution et l'adhésion de la communauté sont extrêmement importants pour l'orientation générale et le succès du programme Signes vitaux.

Les Échanges vitaux sont également utilisés tout au long de la phase de recherche du projet et peuvent être utilisés pour recueillir des informations auprès de la communauté. Les fondations communautaires ayant moins de capacité à produire un rapport Signes vitaux complet comptent souvent beaucoup sur Échanges vitaux comme opportunités de recherche.

Ces dialogues peuvent avoir lieu à la fin de la phase de recherche pour partager les résultats avec la communauté et identifier collectivement les problèmes prioritaires clés et préparer des plans d'action.

En somme, les Échanges vitaux peuvent être des événements récurrents qui interrogent régulièrement la communauté à différentes étapes du travail de la production du rapport Signes vitaux. Ils peuvent servir à plusieurs fins et être utilisés à différents moments de la chronologie des Signes vitaux. Ils peuvent notamment être utilisés pour :

- Écouter divers membres de la communauté expliquer ce qui est pour eux le plus grand besoin de la communauté.
- Apprendre d'un sous-groupe spécifique de la communauté quels sont les problèmes auxquels ils sont confrontés; par exemple, les aînés, les jeunes, les nouveaux arrivants, etc.;
- Discuter des résultats de l'engagement, de la recherche ou des sondages menés par la fondation communautaire et chercher des solutions. Ces événements sont particulièrement utiles car ils peuvent :
 - Susciter des idées, des connexions et des collaborations entre les acteurs clés pertinents de la communauté
 - Aider la fondation à comprendre le réseau d'acteurs lié à un problème particulier et à mieux comprendre où ses fonds peuvent avoir le plus grand impact
 - Être utilisés pour mobiliser les donateurs et fournir des idées concrètes pour augmenter leurs contributions afin de soutenir directement l'action et les résultats
 - Rehausser le profil de la fondation communautaire en tant que bâtisseur de réseau, intermédiaire et détenteur de connaissances communautaires et leader



Les dialogues Échanges vitaux peuvent être utilisés comme point d'entrée d'une fondation communautaire dans le programme Signes vitaux et sont extrêmement utiles pour celles ayant moins de capacité à remplir un rapport Signes vitaux. La recherche communautaire peut être recueillie grâce à ces réunions communautaires, et aucun rapport n'est requis.



Lignes directrices pour les Échanges vitaux

Plateforme de données : Signes vitaux

Les fondations communautaires du Canada ont accès à une plateforme numérique Signes vitaux qui est possible grâce à la plateforme Tracking Progress de l'Institut international du développement durable (IIDD). FCC et les fondations communautaires ont la possibilité de créer des plateformes de données vivantes qui peuvent être mises à jour à tout moment avec de nouvelles données Signes vitaux.

Les fondations communautaires utilisent ces plateformes Signes vitaux pour publier et partager à tout moment de nouvelles informations avec leurs communautés. FCC et l'IIDD s'assurent de maintenir les plateformes à jour avec les données qu'ils recueillent chaque année grâce à la collecte nationale de données Signes vitaux.

Découvrez-en plus :

- [Centre de données Signes vitaux de London](#)
- [Centre de données de la Grande région de Victoria](#)
- [FAQ sur les données de Signes vitaux](#)



Pour commencer



Étape 1

Identifier le pourquoi

Signes vitaux est un outil puissant qui peut éclairer le travail et les priorités de la fondation. Il est important de rappeler que ce travail ne s'arrête pas après sa publication ou après l'organisation d'un dialogue Échanges vitaux.

Le travail de Signes vitaux commence par la recherche et se poursuit de la manière dont votre fondation utilise l'information. Il est crucial de réfléchir et de discuter avec votre conseil d'administration de l'objectif de votre organisation en entamant un processus Signes vitaux, et cela dès le début. Voici quelques questions à prendre en compte avant de commencer :

- Quand aura lieu mon prochain cycle de planification stratégique et suis-je prêt à y intégrer les résultats de Signes vitaux (ou à mettre à jour mon plan actuel)?
- Que sais-je de la communauté? Suis-je relié à diverses parties prenantes et données démographiques? Suis-je en mesure de développer et de renforcer des relations avec les personnes avec qui je ne suis pas en relation?
- Combien vais-je investir dans Signes vitaux (financièrement et combien de temps)?
 - Ai-je les moyens financiers d'engager un chef de projet et de réaliser un rapport Signes vitaux complet?
 - Si non, ai-je le temps de mener un engagement communautaire significatif et d'organiser des dialogues Échanges vitaux?
- Qu'est-ce que j'espère tirer du programme Signes vitaux? (voir quelques exemples ci-dessous)
 - Une utilisation plus stratégique des subventions
 - Critères d'octroi mis à jour qui obligent les candidats à lier leurs projets aux principales priorités communautaires découvertes grâce à la recherche Signes vitaux
 - Une nouvelle source de financement spécifiquement liée aux priorités de Signes vitaux
 - De nouvelles relations dans la communauté
 - De nouveaux partenariats avec des entreprises et organismes du milieu
 - De nouveaux donateurs
 - Une meilleure visibilité dans la communauté

Réfléchir à ces questions vous permettra d'être stratégique concernant la manière dont vous approchez votre rapport Signes vitaux et la manière dont vous l'utiliserez une fois terminé.

Découvrez-en plus :

- [Vital Signs Community Impact Guidebook](#) (Anglais Seulement)
- Utiliser Signes vitaux à des fins d'impact ([diapositives](#) et [enregistrement](#))



Étape 2

Identifier la portée, la capacité et les ressources

L'étape suivante consiste à identifier la portée de votre programme Signes vitaux et à commencer à élaborer un plan pour vous impliquer.

Rédiger un rapport Signes vitaux

Voyez si vous avez la capacité et les ressources nécessaires pour préparer et rédiger un rapport Signes vitaux. FCC recommande d'engager un chef de projet pendant 9 à 12 mois pour vous aider, le cas échéant. Le rapport représente tout simplement trop de travail pour le directeur général ou le conseil d'administration. La ou les personnes que vous embaucherez aura/auront les compétences suivantes :

- gestion de projet;
- engagement communautaire;
- recherche, collecte et analyse de données;
- compétences rédactionnelles; et
- coordination événementielle pour Échanges vitaux et événement de lancement.

Certaines fondations ont trouvé utile d'embaucher des étudiants de troisième cycle à la recherche ou ayant de l'expérience en recherche et en rédaction. Un partenariat avec un établissement d'enseignement local comme un collège communautaire ou une université peut également être bénéfique pour l'approvisionnement en données.

Veillez également à identifier la portée de votre rapport — souhaitez-vous créer un aperçu complet du bien-être de la communauté, rassembler des données et des recherches pour un maximum de 10 domaines thématiques (ou plus)? Ou préférez-vous vous concentrer sur quelques problèmes et creuser un peu plus? Autrement, vous souhaitez peut-être faire des recherches sur un domaine ou un groupe démographique clé et enquêter sur tous les problèmes interconnectés qui se rapportent à ce problème. L'identification de vos objectifs pour le résultat vous aidera à identifier votre objectif de recherche et les ressources nécessaires. La conduite de dialogues Échanges vitaux, l'engagement de la communauté et la réalisation d'une analyse de l'environnement (tous détaillés ci-dessous) peuvent vous aider à identifier votre objectif.

Échanges vitaux

Les dialogues Échanges vitaux sont un moyen d'inviter votre communauté à partager des sujets de préoccupation ou à rapporter des résultats.

Si votre fondation préfère s'engager dans Signes vitaux, mais que sa capacité est inférieure à ce qui est requis pour un rapport Signes vitaux, nous vous encourageons à participer en organisant un dialogue Échanges vitaux. Des partenaires communautaires sont souvent intéressés à co-organiser ou à aider à préparer et accueillir l'événement.



Songez à l'objectif du dialogue Échanges vitaux : vise-t-il à réunir une grande variété de points de vue, d'écouter un groupe démographique ou de discuter d'un sujet en particulier? S'agit-il d'un événement ponctuel ou d'une série d'événements? Une fois que vous avez une idée de ces réponses, vous pouvez commencer à réfléchir à des éléments tels que des sujets spécifiques, la meilleure façon d'atteindre vos objectifs grâce à des formats d'événements spécifiques et qui doit être invité dans cet espace.

Découvrez-en plus :

- Exemples de budgets - [un](#) et [deux](#)
- Modèle tarifaire de Signes vitaux
- [Special Reports Guidebook](#) (Anglais Seulement)



Étape 3

Engager la communauté

Un dialogue Échange vitaux est une première étape importante dans l'engagement de la communauté. L'une des principales fonctions du programme Signes vitaux est de rendre compte à la communauté de ses progrès sur un large éventail de problèmes qu'elle juge importants. Le rôle de la fondation communautaire consiste à la fois à l'écouter et à lui rendre des comptes. Pour cette raison, la consultation et le dialogue continus avec celle-ci sont essentiels. En partie gestion des parties prenantes, en partie création de groupes d'appui, en partie recherche, la fondation communautaire doit s'efforcer d'identifier les problèmes urgents dans la communauté, de mieux les connaître et les comprendre, et de mieux les faire connaître pour préparer Signes vitaux. Une consultation efficace renforcera les relations importantes qui soutiennent et impactent le travail de la fondation et contribuera à intégrer les enseignements tirés de Signes vitaux.

L'engagement de la communauté garantit que ses membres sont au courant des travaux à venir de Signes vitaux et du leadership de la fondation communautaire. Cela peut susciter l'adhésion et l'intérêt de la communauté pour le processus et les résultats. Selon votre stratégie, il peut également offrir aux membres de la communauté la possibilité de participer. Les intervenants pertinents peuvent participer aux Échanges vitaux qui ont un impact là où la fondation pourrait choisir de faire des recherches et apporter leurs perceptions et expériences vécues au processus de recherche des fondations communautaires.

Impliquer votre communauté

Les connaissances et le point de vue des membres de la communauté sont importants pour la fondation communautaire. Ils peuvent également participer au travail de Signes vitaux en siégeant à des comités consultatifs, des groupes de travail, en fournissant des données, etc.



Inviter les membres de la communauté à participer aux sondages Signes vitaux aide la fondation communautaire à réunir des recherches primaires pour aider à construire une base de perspectives locales. Par le passé, les fondations communautaires ont également demandé aux membres de la communauté d'évaluer certains domaines clés de la communauté et de faire part de leurs réflexions. Par exemple, comment les gens perçoivent-ils la sécurité, ce qui diffère des données sur le taux de criminalité? Ou quels chevauchements de données voient-ils avec différents domaines? Ou comment les gens ont-ils l'impression d'appartenir à la communauté?

Inviter la communauté à l'événement de lancement et aux événements Échanges vitaux contribue également à susciter l'intérêt pour les résultats de la recherche menée par la fondation communautaire. Cela peut également aider à trouver des solutions aux problèmes présentés par la recherche et les consultations.

Question importante à poser : qui n'est pas là?

En menant un travail d'engagement communautaire, il est toujours important de se demander : « Qui n'est pas là et pourquoi? Quels obstacles empêchent quelqu'un d'assister à vos occasions d'engagement? »

Quelques éléments à prendre en compte :

- Il faudra du temps pour instaurer un climat de confiance avec les membres de la communauté, surtout si votre leadership n'est pas similaire ou ne les représente pas tous
- Les personnes qui travaillent par quarts ne seront peut-être pas en mesure d'assister à des événements qui ont lieu la nuit ou le week-end
- La géographie et les transports peuvent être un obstacle pour certains — Songez au lieu de rencontre et offrez des allocations pour les déplacements
- La garde d'enfants peut être un obstacle pour d'autres — Songez à proposer une garde d'enfants lors de votre événement
- Votre fondation a-t-elle fait un travail de décolonisation de ses pratiques? Comment pouvez-vous vous améliorer?
- Votre fondation a-t-elle fait des efforts pour être antiraciste dans ses pratiques, ses politiques et son leadership?

En tant que fondations communautaires, nous essayons toujours d'avancer à la vitesse de la confiance, et nous savons que celle-ci peut prendre du temps avant de se construire. L'engagement communautaire est toujours la première et la plus importante étape de tout processus de Signes vitaux. Il est important de rencontrer la communauté là où elle se trouve et d'offrir du temps et de la flexibilité pour répondre à ses besoins et à sa capacité. Si cela signifie que votre fondation communautaire retarde le processus Signes vitaux, ce n'est pas grave. Signes vitaux est une occasion cruciale d'établir la confiance et le respect au sein de la communauté, et vous ne pouvez pas l'ignorer.

Découvrez-en plus :

- [Community Engagement Guide](#) (Anglais Seulement)
- [Fiche outil : Former de équipes et des conseils inclusifs](#) (Anglais Seulement)



Étape 4

Prendre le pouls de l'environnement

Une fois que vous avez une idée des domaines sur lesquels vous souhaitez vous concentrer, une première étape consiste à déterminer qui, dans la communauté, travaille déjà sur ces sujets et qui pourrait avoir accès aux données sur les thèmes que vous souhaitez aborder. Il est essentiel d'identifier ce que la communauté sait déjà, qui fait un travail similaire et quelles données existent déjà.

Voici quelques exemples de sources de données :

- Service de police local ou GRC
- Conseil ou district scolaire, universités et collèges
- Administration municipale
- Hôpitaux ou centres de santé
- Autorités sanitaires
- Organisations à but non lucratif (c.-à-d. refuges pour sans-abri, soupes populaires, groupes environnementaux, selon le type de recherche que vous recherchez)
- Participants au [Community Data Program](#); vous pouvez également devenir membre.

Les organismes qui produisent ou recueillent des données et ceux qui travaillent sur les domaines thématiques que vous souhaitez aborder sont d'excellents endroits vers lesquels se tourner pour savoir s'il y a des possibilités d'intégrer votre programme Signes vitaux.

Découvrez-en plus :

- [Vital Signs Collaboration Guidebook](#) (Anglais Seulement)



Étape 5

Mener des recherches, rédiger son rapport et bâtir sa plateforme de données

Réaliser une analyse de l'environnement vous aidera à identifier les sources de données potentielles, et il est important de définir ce qui constitue des données fiables. Le programme Signes vitaux doit son succès à la nature fiable, impartiale et non partisane des données qu'il diffuse. En plus d'identifier les sujets que vous souhaitez couvrir avec votre recherche, vous devrez également identifier la région géographique que vous souhaitez couvrir. Passez en revue les ressources répertoriées ci-dessous dans « Découvrez-en plus » pour vous aider à commencer à identifier de bonnes sources de données et à collecter des recherches pour votre géographie identifiée à partir de diverses sources.



FCC propose également une collecte de données limitée aux organismes qui en font la demande. Celle-ci s'aligne sur les Objectifs de développement durable, une norme universellement acceptée pour mesurer le bien-être des communautés dans le monde. Chaque année, FCC sélectionne environ 80 indicateurs dans une dizaine de domaines thématiques, notamment la pauvreté, la faim, la santé et le bien-être, l'éducation, le travail décent et la croissance économique, l'égalité des sexes, la durabilité et l'abordabilité, l'environnement, la sécurité, la culture et les arts. Les fondations communautaires peuvent sélectionner les données et mener leurs propres recherches en fonction de leurs domaines prioritaires identifiés.

Les fondations communautaires qui souhaitent recevoir ces indicateurs doivent informer FCC de leur région géographique et payer pour les données qu'elles recevront. Les données fournies par FCC sont recueillies par un partenaire de données (généralement l'Institut international du développement durable, ou IIDD). Les données proviennent de sources disponibles partout au Canada et elles peuvent être désagrégées pour fournir des données au niveau communautaire. FCC donne également la priorité aux données qui peuvent être désagrégées par âge, sexe et tout autre facteur. Cela signifie que les données de Statistique Canada sont préférées, en particulier les données du recensement, bien que ce ne soit pas toujours le cas lorsque les données sont désuètes. FCC recueillera des données similaires année après année pour permettre aux fondations communautaires de suivre les progrès au fil du temps au fur et à mesure que les sondages ont lieu et de la mise à jour des données. Bien que la plupart de ces données soient gratuites, FCC et l'IIDD offrent le service de téléchargement et de production d'un contexte léger et d'une analyse des données pour votre communauté spécifique. FCC recherchera également des sources de données payantes si nécessaire. Pour celles et ceux qui optent pour le développement d'une plateforme numérique pour leur Signes vitaux, FCC met à disposition gratuitement les indicateurs qu'il collecte avec le site.

Création du rapport

FCC dispose d'un modèle conçu pour vous aider à trouver des manières de mettre vos données en valeur. Ce [Modèle](#) de rapport Signes vitaux présente les domaines clés à prendre en compte lors de la conception de votre document final.

De nombreuses fondations communautaires impriment leurs rapports ou un résumé de leurs rapports et publient le rapport complet en ligne, car cela permet de mettre en évidence des domaines spécifiques et permet aux membres de votre communauté d'y accéder. FCC vous accompagne dans la promotion de votre rapport et le met en ligne sur le site Signes vitaux.

Découvrez-en plus :

- [Vital Signs Brand Guidelines](#) (Anglais Seulement)
- Webinaire [Utiliser les données et la recherche pour vos Signes vitaux](#) (Anglais Seulement)
- [Vital Signs Research Guidebook](#) (Anglais Seulement)
- IISD: [Brief guidance on local data sources](#) (Anglais Seulement)
- Webinaire [La collecte de données pour votre région](#) (Anglais Seulement)
- Exemples de données recueillies par FCC - [2021](#), [2019](#), [2018](#)
- [Vital Signs and the ODD's](#) (Anglais Seulement)
- [Alliance 2030](#)
- [Carrefour de données liées aux ODD](#)



Étape 6

Partager ses résultats

Les communications sont essentielles pour partager ce que vous avez appris avec la communauté. Nous vous encourageons à utiliser les [trousses promotionnelles](#) fournies. Vous y trouverez des messages clés, des modèles pour vos graphiques, un modèle de communiqué de presse et d'autres outils de communication.

De nombreuses fondations communautaires, en particulier celles qui ont un rapport Signes vitaux, profitent également de cette occasion pour organiser un événement de lancement. Ce type d'événement peut ressembler à un petit-déjeuner, à un événement dans un centre communautaire, à un lancement virtuel, à une conférence de presse, à un communiqué de presse ou à une annonce à la radio (ou une combinaison de ces derniers). N'importe lequel de ces événements peut également être utilisé comme dialogue Échange vital pour discuter des résultats avec les personnes présentes dans la salle. FCC peut enfin vous aider à planifier un événement de lancement. C'est vous qui connaissez le mieux votre communauté et vous serez le mieux placé pour comprendre quel type de lancement aura le plus d'impact.

D'autres membres de votre communauté souhaitent connaître les conclusions de votre rapport. Contactez vos groupes de services communautaires, le gouvernement, les agences locales et les médias, partagez vos découvertes et engagez des conversations pour explorer les moyens par lesquels votre communauté peut agir. C'est l'occasion pour vous de communiquer votre rôle de leader, de célébrer vos réussites et d'aider à façonner le changement dans votre communauté.

Ressources supplémentaires :

- [Trousse promotionnelle Signes Vitaux 2022](#)
- [Rapport 100 Ways to Leverage your Vital Signs](#) (Anglais Seulement)
- [Jeu de diapositives sur la stratégie de communication](#)
- [Jeu de diapositives sur les plans de lancement](#) (Anglais Seulement)
- [Enregistrement Planning for your virtual launch](#) (Anglais Seulement)
- [Vital Signs Launch planning \(digital first\)](#) (Anglais Seulement)



Étape 7

Faire les changements pour l'impact

Maintenant que vous avez terminé vos recherches pour cette ronde de Signes vitaux et que vous avez partagé les résultats avec la communauté, il est maintenant temps de réfléchir à vos objectifs définis à l'étape 1 et de mettre en œuvre vos plans d'action.



Voici quelques questions de réflexion pour vous aider à démarrer :

- Qu'avez-vous appris grâce à la recherche Signes vitaux ou au dialogue Échanges vitaux?
- Quelles priorités communautaires clés avez-vous identifiées grâce à vos Signes vitaux?
- Comment votre plan stratégique actuel et vos priorités de subvention s'alignent-ils sur les résultats de votre recherche et de votre engagement communautaire? Qu'est-ce qui doit changer?
- Comment ces résultats influenceront-ils le travail de votre fondation à l'avenir?
- Que peut faire votre fondation pour apporter les changements nécessaires dans la communauté pour répondre aux priorités clés?
 - Comment pouvez-vous tirer parti de vos investissements, de vos subventions, de votre position de leader et de vos relations?
- Avez-vous développé de nouvelles relations ou partenariats ou acquis de nouveaux donateurs grâce à votre travail? Comment pourriez-vous le faire à l'avenir?

Partager les résultats avec votre communauté et FCC.

Calendrier

Partout au Canada, les fondations communautaires font face à des défis sans précédent et à des pressions sur les ressources et les capacités aux côtés des communautés qu'elles desservent. Le calendrier présenté ci-dessous propose aux fondations communautaires un plan de travail, dont le lancement se produirait pendant la semaine Signes vitaux. FCC partage ce calendrier tout en reconnaissant qu'il peut varier selon les circonstances locales, la capacité des fondations communautaires et le niveau et le type d'engagement dans le programme Signes vitaux.





01 — D'octobre à janvier

- Les étapes 1 à 3 sont recommandées
- L'engagement de la communauté peut commencer aussitôt
- Élaboration d'un budget et d'un plan de ressources; embauche d'un chef de projet
- Approbation du conseil



02 — De janvier à mars

- Inscription à la liste de diffusion Signes vitaux
- Accord de participation de FCC reçu, rempli et retourné pour communiquer à FCC votre niveau d'engagement et le soutien demandé pour l'année
- L'engagement de la communauté est continu
- Identification des principaux domaines de recherche prioritaires
- Fin de l'étape 4



03 — De mars à juillet

- Engagement continu de la communauté
- L'étape 5 est en cours et en grande partie achevée pendant cette période — la recherche et la collecte de données sont en cours et terminées à la fois par FCC et votre fondation
- Si vous rédigez un rapport, il commence à prendre la forme d'une ébauche



04 — De juillet à août

- Le rapport est rédigé
- Les plans de lancement et la planification des événements sont en cours



05 — Septembre

- Le rapport est finalisé et partagé avec FCC
- Confirmation de la stratégie de lancement et des messages clés
- L'événement de lancement est planifié et finalisé, les conférenciers invités sont confirmés



06 — Octobre

- Étape 6 — Partagez vos découvertes!
- La semaine Signes vitaux a lieu; publication de votre rapport Signes vitaux et actions promotionnelles



07 — Novembre et ensuite

- Étape 7 — Réfléchissez à l'exercice Signes vitaux et aux informations que vous avez acquises
- Organisez un dialogue Échanges vitaux qui se penche sur les apprentissages et identifie les prochaines mesures
- Discutez avec votre conseil des domaines de changement requis et commencez à élaborer un plan de travail pour les prochaines étapes



Souvent, la première année du programme Signes vitaux prend plus de temps que ne le permet ce calendrier, car de nouvelles relations se forment et la fondation apprend à hiérarchiser, mener la recherche et analyser les données pour la première fois.

Au cours des années de recensement, il est important de noter que certaines données précieuses peuvent être publiées aussi tard qu'en novembre ou en décembre. Parfois, les données sont publiées par le gouvernement plus tard que prévu, ce qui retarde la capacité de FCC à respecter les délais prédéterminés. Les données du recensement, cependant, sont extrêmement précieuses. Il vaut la peine d'envisager de reporter le lancement de votre rapport jusqu'à ce que toutes les données du recensement soient publiées, afin qu'il contienne les données les plus pertinentes et les plus à jour disponibles.

Si vous utilisez un modèle de plateforme numérique, les données peuvent toujours être téléchargées, de sorte que le calendrier et le lancement peuvent varier. Votre fondation communautaire pourrait publier une version différente d'un rapport Signes vitaux qui s'aligne bien avec votre plateforme, et il peut être publié à un moment qui a plus de sens pour votre fondation (plutôt que de s'orienter autour de la semaine Signes vitaux).

Pour les fondations communautaires qui ne publient pas de rapport, mais qui organisent des dialogues Échanges vitaux, il peut être utile d'envisager la publication d'un communiqué de presse ou de s'engager d'une manière ou l'autre avec les médias. Cela permettrait de discuter des résultats de vos dialogues Échanges vitaux et de la direction que prendra la fondation en raison de la consultation communautaire qu'elle a menée.

En fin de compte, le calendrier appartient à votre fondation et il vous appartient de déterminer ce qui fonctionne le mieux pour vous et votre stratégie de communication et d'engagement communautaire.

Portée des rôles entre FCC et votre fondation communautaire

Alors que Signes vitaux est délivré localement par des fondations communautaires, FCC définit une vision et une stratégie partagées pour cette initiative à l'échelle nationale. FCC offre une gamme de soutiens techniques et de renforcement des capacités, y compris l'accès aux données et des suggestions de thèmes autour desquels les fondations communautaires peuvent s'aligner. Au cours de la dernière décennie, FCC a mis l'accent sur l'inclusion et le sentiment d'appartenance. Au cours des dernières années, FCC a également intégré les Objectifs de développement durable (ODD) avec l'objectif primordial de « ne laisser personne de côté » et l'équité.

Dans cette section, nous décrivons les rôles et responsabilités de FCC et des fondations communautaires participantes.



Le rôle de la fondation communautaire

Chef de projet local

Les fondations communautaires dirigent et gèrent leur propre programme Signes vitaux local. Elles sélectionnent leur niveau d'engagement dans Signes vitaux; sélectionnent le(s) thème(s) auquel(s) au(x) quel(s) elles souhaitent s'identifier, le(s) domaine(s) prioritaire(s) clé(s) qu'elles souhaitent étudier, leurs méthodes de collecte de données et la manière dont elles souhaitent partager les résultats (un rapport, une plateforme de données ou un engagement communautaire). Leur thème et leur(s) domaine(s) prioritaire(s) n'ont pas à s'aligner directement sur ceux de FCC et doivent refléter le contexte local.

Organisateur et facilitateur de l'engagement communautaire

Les fondations communautaires consultent leur communauté pour déterminer les domaines nécessitant une attention, une priorisation et une recherche. Celles qui collectent des données sont également responsables de mener toutes les recherches primaires qu'elles souhaitent réaliser avec des experts locaux et des membres de la communauté.

Créateur de plateforme de données

Tandis que l'IIDD créera le modèle et gèrera la version dorsale de votre site, les fondations communautaires qui s'inscrivent à la plateforme de données sont responsables de l'exactitude et de la bonne présentation des données. Elles sont aussi responsables de la sélection des données qu'elles veulent présenter et la manière de le faire.

Créateur de priorités clés

Bien que FCC puisse recommander le ton, le thème ou un ensemble de données pour l'année, les fondations communautaires sont encouragées à réfléchir aux besoins de leur communauté locale et à aligner leur rapport Signes vitaux sur ce qui est le plus nécessaire localement.

Collecteur de données

Les fondations communautaires férues de données et de recherche ont la responsabilité de mener leurs propres recherches au moyen de consultations communautaires et de sources locales. Bien que FCC fournisse certaines données, la fondation communautaire est responsable de compléter ces informations avec toutes les données supplémentaires qu'elle souhaite recueillir. Il est important de noter que pour les fondations communautaires travaillant dans une petite région géographique, les données de Statistique Canada que fournit FCC peuvent souvent couvrir une zone géographique plus large (si les données ne sont disponibles qu'au niveau de la région métropolitaine de recensement, RMR, par exemple), il est donc important de s'assurer de mener des recherches locales.

Rédacteur du rapport

La fondation communautaire est responsable de rédiger son propre rapport, si elle décide de le faire.



Rôle de FCC

Détenteur du programme

FCC a acheté le programme Signes vitaux à la Toronto Foundation en 2006 dans le but de le partager plus largement avec ses membres. FCC doit s'assurer que la marque de commerce et la marque sont protégées et conservent leur niveau d'intégrité.

Définition du ton

CFCC partage chaque année un thème recommandé, qui alimente la collecte de données nationales et, le cas échéant, un rapport national. Un récent rapport national est la série en trois parties, [L'égalité des genres au Canada](#), qui se concentrait sur l'ODD 5 et qui a été publié en 2020. Avant cela, nous avons mené une étude de [l'appartenance](#) de 2015 à 2017.

Éducateur et intermédiaire

FCC offre des occasions d'apprentissage et de réseautage par le biais de webinaires, d'événements en personne, de séances et de rencontres entre pairs lors de la conférence biennale de FCC et d'outils de communication numériques (y compris une liste de diffusion Google).

Collecte de données

FCC, en partenariat avec l'Institut international du développement durable (IIDD), sélectionnent et recueillent chaque année des données de sources nationales (c.-à-d. Statistique Canada) pour les fondations participantes. Outre les données actuelles, des données historiques et une analyse légère permettent de mettre les données en contexte. FCC invite les fondations communautaires à partager chaque année avec FCC les retours d'expérience et les demandes d'indicateurs et de données souhaités par le réseau.

Fournisseur de ressources

FCC gère un Dropbox et Google Drive pour les participants Signes vitaux qui incluent :

- Des diaporamas de webinaires
- Des guides de ressources
- Un modèle pour la préparation d'un rapport Signes vitaux
- Des modèles et des copies de matériel fournis à l'usage des participants au programme Signes vitaux de la fondation communautaire (y compris les ordres du jour des dialogues Échanges vitaux, les sondages pour la recherche communautaire, etc.)
- Des ressources telles qu'une trousse de lancement, un modèle de communiqué de presse, une trousse promotionnelle et autres
- Une liste de diffusion Google avec plus de 200 personnes au Canada et dans le monde qui ont participé ou apprennent actuellement à participer au programme Signes vitaux. C'est un endroit où FCC partage les mises à jour centralisées des programmes et où les fondations communautaires se contactent, posent des questions, partagent des ressources et des recommandations.

Vous trouverez dans notre modèle de tarification des détails sur ce que FCC est en mesure d'offrir aux fondations communautaires et à quel prix dans notre FAQ.



Autres questions fréquemment posées

Je vais réaliser mon programme Signes vitaux pendant une année électorale. Comment cela impactera-t-il mon programme?

Le programme Signes vitaux conserve sa force en tant que marque en restant non partisan et impartial. Il est toujours important de s'assurer que toute recherche menée le soit d'une manière aussi politiquement neutre que possible. Au cours d'une année électorale, il est possible de profiter du moment pour engager et sensibiliser davantage la communauté. Les politiciens locaux seront plus susceptibles d'être motivés d'assister aux événements de lancement et aux Échanges vitaux. C'est très bien, tant que des politiciens de tous les partis sont invités à y assister et que la fondation communautaire ne soit pas perçue comme politiquement biaisée, en particulier en ce qui concerne ses recherches et son travail entourant Signes vitaux.

Certaines fondations ont même utilisé leurs rapports Signes vitaux pour éclairer les débats des candidats — où les données et les résultats étaient présentés aux candidats pour s'enquérir de leurs plans pour résoudre des problèmes spécifiques. C'est une occasion pour la fondation communautaire de faire preuve de leadership et de défendre les intérêts les plus urgents pour la communauté.

Un organisme de ma communauté souhaite organiser un programme Signes vitaux. Que dois-je faire?

Les partenariats avec des organisations communautaires sont toujours encouragés par FCC, tant qu'ils ne sont pas politiquement motivés et qu'ils s'alignent sur l'objectif de la marque et maintiennent son intégrité. Le programme Signes vitaux appartient et est supervisé par FCC et le réseau des fondations communautaires. La force de la marque contribue à la fiabilité du programme et il nous incombe de veiller à ce qu'il en reste ainsi.

Supposons que votre fondation communautaire envisage déjà de préparer un rapport Signes vitaux. Dans ce cas, FCC vous encourage à vous associer à des organismes communautaires qui aimeraient s'impliquer d'une manière appropriée pour votre communauté. Dans ces cas, la fondation communautaire resterait à la tête du programme et dirigerait le processus.

Si votre fondation communautaire n'est pas intéressée ou n'a pas la capacité de gérer Signes vitaux et ne le fera pas dans un avenir proche, FCC aimerait avoir une conversation avec votre fondation pour examiner les possibilités. Des organisations externes ont parfois rempli Signes vitaux sous la supervision de la fondation communautaire voisine. Cette manière de faire était efficace lorsque les organisations externes étaient alignées sur les valeurs et engagées à fournir des recherches précises pour les mêmes objectifs que le programme Signes vitaux et engagées à utiliser des données de haute qualité, fiables et impartiales.

Veillez contacter FCC pour discuter plus en détail des spécificités de votre question.



Comment inclure les ODD dans mon rapport?

Les priorités de Signes vitaux et les thèmes utilisés pour évaluer le bien-être de la communauté s'harmonisent naturellement bien avec les [17 ODD](#). Le mandat de l'Agenda 2030 pour le développement durable est de « ne laisser personne de côté », ce qui encourage le maintien de recherches et de pratiques équitables pour ne pas se contenter d'examiner des données communautaires agrégées, mais d'enquêter sur l'intersectionnalité et sur la façon dont les différents sous-groupes au sein de la population de la communauté vivent ses conditions. Les fondations communautaires peuvent intégrer concrètement les ODD dans leur travail Signes vitaux de diverses manières :

- Identifiez les ODD les plus pertinents ou prioritaires pour votre communauté ou le travail de la fondation communautaire
- Organisez un dialogue Échange vitaux spécifiquement liée à un ODD, ou à quelques ODD clés. La Community Foundation for Lennox and Addington a partagé des informations dans son [rapport Signes vitaux 2019](#) sur sa stratégie Échanges vitaux en vue d'intégrer des ODD
- Encadrez votre travail Signes vitaux et vos domaines thématiques afin qu'ils soient directement liés aux ODD
- Tirez parti des données fournies par FCC qui rassemblent des indicateurs directement ou vaguement alignés sur les indicateurs ODD correspondants
- Référez le [Carrefour des données sur les ODD](#) de Statistique Canada pour identifier les tableaux de données qui existent et qui sont alignés sur les indicateurs canadiens
- Si vous rédigez un rapport Signes vitaux, vous pouvez intégrer visuellement l'ODD en :
 - intégrant une brève note sur les ODD et leur pertinence locale au début de votre rapport (p. ex. A [Vital Exploration](#), un rapport publié en 2020 grâce à une collaboration de 5 fondations communautaires);
 - utilisant les ODD comme thèmes constitutifs de votre rapport (ex. [rapport 2020 de la Fondation du Grand Montréal](#));
 - indiquant quels ODD sont liés à chaque section à l'aide de graphiques (voir [le rapport 2020 de la Victoria Foundation](#)).
- Remarque : Le [site Web des Nations Unies](#) a mis à disposition des exemplaires téléchargeables d'images relatives aux ODD que vous pouvez utiliser gratuitement.

J'aimerais faire un rapport sur les communautés autochtones.

Comment commencer?

La première étape consiste à contacter les communautés autochtones de votre région pour établir une relation de confiance. La collecte d'informations sur les communautés autochtones est une pratique coloniale. Par conséquent, il est important que vous fassiez preuve d'une sensibilité et d'une considération extrêmes quant à la manière dont vous souhaitez aborder ce sujet avec les communautés autochtones de votre région.

FCC recommande que les fondations communautaires qui souhaitent renforcer leurs relations avec les communautés autochtones effectuent des recherches pour mieux comprendre les sensibilités qui peuvent exister avant de les contacter. Quelques ressources existent :



- Formation en ligne gratuite de l'Université de l'Alberta intitulée [Indigenous Canada](#)
- Les [Cours fondamentaux des principes de PCAP](#) du Centre de gouvernance de l'information des Premières Nations qui traite de l'histoire complexe entre le Canada et les communautés autochtones en ce qui concerne la propriété, la collecte, l'accès et la protection des informations autochtones et fournit des conseils sur les meilleures pratiques pour les chercheurs.

Il convient également de noter qu'en raison des antécédents entre le gouvernement du Canada et les communautés autochtones en matière de collecte de données, de nombreuses communautés autochtones ne s'alignent pas sur le recensement ou ne le complètent pas. Toute information fournie par le gouvernement du Canada concernant les communautés autochtones est probablement erronée et inexacte, et FCC n'utilise pas ces données dans sa collecte pour cette raison.

Étapes suivantes

Les Fondations communautaires sont encouragées à lire ce guide et les ressources associées pour mieux comprendre le programme Signes vitaux et la capacité nécessaire, ainsi que les résultats que Signes vitaux peut avoir pour votre travail et votre communauté.

Dans une prochaine étape, contactez [Tracey Vavrek](#) pour vous inscrire à la liste de diffusion Signes vitaux afin de rester au fait tous les détails relatifs au programme, des opportunités d'apprentissage, des dates importantes et de vous mettre en relation avec vos pairs! La liste de diffusion Signes vitaux, les opportunités d'apprentissage en ligne et les moments de connexion en personne sont précieux et permettent aux fondations d'apprendre les unes des autres et de découvrir les meilleures pratiques, les opportunités d'impact, les stratégies pour surmonter les obstacles, ou partager des ressources.

Conclusion

Le programme Signes vitaux est une opportunité unique et significative pour votre fondation communautaire de mieux comprendre et de répondre à votre communauté et à ses plus grands défis. Que vous participiez en organisant un dialogue Échanges vitaux, en rédigeant un rapport ou en hébergeant une plateforme de données en ligne, l'opportunité offerte par l'engagement et l'apprentissage de votre communauté peut entraîner d'énormes impacts et améliorations sur le bien-être collectif de votre communauté.

Signes vitaux est un programme reconnu mondialement comme l'un des meilleurs outils d'évaluation des besoins communautaires. FCC est fier du travail de son réseau de fondations communautaires ici au Canada qui ont dirigé ce programme et maintenu son intégrité et sa renommée mondiale depuis 2006. FCC encourage chaque fondation à réfléchir à la façon dont elle pourrait tirer parti des connaissances communautaires pour accroître davantage l'impact de la fondation dans la communauté.

Veillez contacter FCC ou vos pairs de la fondation communautaire pour en savoir plus sur Signes vitaux et sur le soutien disponible, tandis que vous abordez ce nouveau chapitre passionnant pour votre fondation et votre communauté.

